
○令和４年度財務諸表等に関する質疑事項

通し

番号
ページ 質　疑　事　項　等 委　員 担当所属 札 幌 医 科 大 学 回 答

1 1

昨年度と比較して破産更生債権が増加している理由をご教示ください。

（昨年度43,584千円、今年度52,151千円、8,567千円増加） 田中委員 経営企画課

計上されている破産更生債権はすべて附属病院の患者の債権であり、督促状の指定期間後も入

金されず法律事務所に債権回収を委託しているものや１年を超える分割払による債権が増えた

ことが主な要因です。

2 1

昨年度と比較して未収附属病院収入が増加している理由をご教示くださ

い。

（昨年度4,669,624千円、今年度5,307,456千円、637,832千円増加）

田中委員 経営企画課

昨年度に比べ、２・３月の診療報酬請求額が増加したことにより、北海道国民健康保険団体連

合会及び社会保険診療報酬支払基金の未収入金が増加したことが主な要因です。

北海道国民健康保険団体連合会及び社会保険診療報酬支払基金の未収入金

令和４年３月末　4,505,685千円、令和５年３月末　5,103,855千円

※北海道国民健康保険団体連合会及び社会保険診療報酬支払基金からの入金は原則、診療月の

翌々月となるため、２月診療分は４月に、３月診療分は５月の入金となります。

3 1

昨年度と比較して医薬品及び診療材料が増加している理由をご教示くだ

さい。

（昨年度580,703千円、今年度675,124千円、94,421千円増加）

田中委員 経営企画課

高額な治療薬や手術支援ロボットの使用増に伴う在庫増が要因です。

主な増要因

ヒト体細胞加工製品(※)　32,647千円増

抗がん薬　11,106千円増

手術支援ロボット用材料　4,648千円増

　※CAR-T細胞療法（通常の免疫機能だけでは完全に死滅させることが難しい難治性のがんに

対する治療法）に使用

4 2

昨年度はゼロだった賞与引当金が本年度から3,574千円発生している理由

をご教示ください。

田中委員 経営企画課

新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備等のため、運営費交付金ではない自己収入財源

により看護師等を新規雇用したことが要因です。

看護師22名（新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備のため）

保健師1名（職員健康相談対応のため）

※運営費交付金に基づく収益以外の収益によってその支払財源が手当されることが予定されて

いる人員の人件費については、引当金を計上します。

5 2

昨年度はゼロだった退職給付引当金が本年度から5,091千円発生している

理由をご教示ください。

田中委員 経営企画課

新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備等のため、運営費交付金ではない自己収入財源

により看護師等を新規雇用したことが要因です。

看護師22名（新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備のため）

保健師1名（職員健康相談対応のため）

※運営費交付金に基づく収益以外の収益によってその支払財源が手当されることが予定されて

いる人員の人件費については、引当金を計上します。

資料２－２
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番号
ページ 質　疑　事　項　等 委　員 担当所属 札 幌 医 科 大 学 回 答

6 2

昨年度はゼロだった資産除去債務が本年度から245,589千円発生している

理由をご教示ください。

田中委員 経営企画課

平成２３年度から令和元年度までは資産除去債務を計上していましたが、令和２年度決算で取

り崩しを行い、令和４年度に再計上したことにより増加しております。令和２年度決算時の会

計監査人の「建物等の取り壊しについては、設立団体である道が行うことが慣例であり、法人

が資産除去債務を計上する必要性はない」との見解を踏まえ、令和２年度決算で全額取り崩し

を行い、資産除去債務を精算しましたが、令和４年度より会計監査人が変更となり、「建物の

取り壊し時の費用を北海道で負担するという確約が確認できないため、資産除去債務は計上す

べき」という指導があり、計上を行ったことが要因です。

7 2

昨年度と比較して長期未払金が大きく減少している主な理由をご教示く

ださい。

（昨年度1,201,689千円、今年度448,795千円、752,894千円減少）

田中委員 経営企画課

新規リースに伴う増加（161,687千円）に対し、債務支払による減少（914,581千円）が上

回ったことが要因です。

8 2

昨年度と比較して未払金が大きく減少している主な理由をご教示くださ

い。

（昨年度6,217,216千円、今年度5,981,411千円、235,804千円減少）

田中委員 経営企画課

年度末に物品調達・工事完了し、支払いは翌年度となっている支出が減少したことが要因で

す。

9 2

昨年度と比較して寄付金債務が増加している主な理由をご教示くださ

い。

（昨年度1,297,744千円、今年度1,314,231千円、16,486千円増加）
田中委員 経営企画課

令和４年度の受入額564,589千円に対し、執行額が548,103千円となったことが要因です。

※寄附金債務とは、寄附金を受け入れた際に計上される負債であり、研究活動等の進行に伴う

執行額に応じて収益に振り替えます。

10 2

昨年度と比較して前受受託研究費が増加している主な理由をご教示くだ

さい。

（昨年度352,027千円、今年度438,129千円、86,101千円増加）

田中委員 経営企画課

令和４年度の受入額404,330千円に対し、執行額が318,229千円となったことが要因です。

※前受受託研究費等とは、受託研究費を受け入れた際に計上される負債であり、研究活動等の

進行に伴う執行額に応じて収益に振り替えます。

11 2

昨年度と比較して前受共同研究費が減少している主な理由をご教示くだ

さい。

（昨年度45,506千円、今年度23,109千円、22,396千円減少）

田中委員 経営企画課

令和４年度の受入額22,158千円に対し、執行額が44,554千円となったことが要因です。

※前受共同研究費等とは、共同研究費を受け入れた際に計上される負債であり、研究活動等の

進行に伴う執行額に応じて収益に振り替えます。

12 3

昨年度と比較して運営費交付金収益が増加している主な理由をご教示く

ださい。

（昨年度6,233,951千円、今年度6,855,504千円、621,552千円増加）

田中委員 経営企画課

病院の既存棟改修による病床減に対応するための財源措置による交付額の増等により、運営費

交付金の交付額が増加したことが要因です。

13 3

昨年度と比較して授業料収入は4,203千円減少しているのに対し、入学金

収入が7,144千円増加している理由をご教示ください。 田中委員 経営企画課

授業料の減少した主な要因は、医学部大学院生の人数が減少（令和３年度比で31名減）したこ

とによるもので、入学金収入が増加した主な要因は、昨年度比で学部学生の入学者数が７名増

加したこと及び国の修学支援に係る入学料減免の会計処理を改めたことが要因です。

14 3

昨年度と比較して施設費収益が減少している主な理由をご教示くださ

い。

（昨年度296,663千円、今年度9,782千円、286,880千円減少）

田中委員 経営企画課

令和３年度に完了した教育研究施設整備に伴う移転経費の一時的な増加が、令和４年度は解消

されたことが主な要因です。

15 3

昨年度と比較して補助金等収益が減少している主な理由をご教示くださ

い。

（昨年度4,328,245千円、今年度3,270,243千円、1,058,002千円減少）
田中委員 経営企画課

新型コロナウイルス感染症関連補助金の一つである感染症病床確保促進事業費補助金の交付額

が1,026,583千円減少したことが主な要因です。

感染症病床確保促進事業補助金

令和３年度　3,704,894千円

令和４年度　2,678,311千円
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番号
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16 3

昨年度と比較してその他雑益が増加している主な理由をご教示くださ

い。

（昨年度184,156千円、今年度665,520千円、481,363千円増加）

田中委員 経営企画課

特許に係る収入が497,947千円増加したことが主な要因です。

17 3
雑益／その他雑益665,520千円は、その他で括るには金額が大きすぎませ

んか。もう少し内容を明らかにしてください。
成田委員 経営企画課

本学の勘定科目取扱要領に基づき「その他の雑益」を計上しており、主な内訳は、特許に係る

収入が559,986千円、保育所保育料が26,754千円、他機関からの臨床実習受入に係る収入が

23,146千円です。

18 22

昨年度と比較して業務費のうち教育経費の消耗品費が減少している主な

理由をご教示ください。

（昨年度62,074千円、今年度29,343千円、32,730千円減少）

田中委員 経営企画課

札幌医科大学施設整備構想に基づき令和３年度に実施した教育研究施設整備に伴う消耗品費

（29,588千円）の一時的な増加が、令和4年度は解消されたことが主な要因です。

19 22

昨年度と比較して業務費のうち教育経費の備品費が減少している主な理

由をご教示ください。

（昨年度28,626千円、今年度11,754千円、16,872千円減少）

田中委員 経営企画課

札幌医科大学施設整備構想に基づき令和３年度に実施した教育研究施設整備に伴う備品

（14,253千円）の一時的な増加が、令和4年度は解消されたことが主な要因です。

20 22

昨年度と比較して業務費のうち教育経費の水道光熱費が増加している主

な理由をご教示ください。

（昨年度54,571千円、今年度91,375千円、36,804千円増加）

また、今後の水道光熱費の高騰に対する対応策をご検討でしたらご教示

ください。

田中委員 経営企画課

円安や原油価格高騰に伴う単価の増により、電気料金が昨年度比で10,709千円、ガス料金が昨

年度比で23,711千円増加したことが主な要因です。

対応策としては、室温設定や不要な照明の消灯など省エネ、節電の取り組みを徹底し、使用量

の削減に努めて参ります。

21 22

昨年度と比較して業務費のうち教育経費の報酬・委託・手数料が増加し

ている主な理由をご教示ください。

（昨年度256,281千円、今年度277,720千円、21,439千円増加）

田中委員 経営企画課

電子教科書及び問題集の利用契約を行ったこと（5,940千円）及び新棟設立に伴う面積按分率

の変動により教育セグメントにおける空調自動制御設備保守業務に係る委託費用が増加したこ

と（7,978千円）が主な要因です。

22 22

昨年度と比較して業務費のうち研究経費の消耗品費が減少している主な

理由をご教示ください。

（昨年度358,243千円、今年度292,967千円、65,275千円減少）

田中委員 経営企画課

札幌医科大学施設整備構想に基づき令和3年度に実施した動物実験施設の移設・増設に伴う消

耗品費（80,143千円）の一時的な増加が、令和4年度は解消されたことが主な要因です。

23 22

昨年度と比較して業務費のうち研究経費の備品費が減少している主な理

由をご教示ください。

（昨年度95,309千円、今年度56,936千円、38,372千円減少）

田中委員 経営企画課

札幌医科大学施設整備構想に基づき令和3年度に実施した動物実験施設の移設・増設に伴う備

品費（30,030千円）の一時的な増加が、令和4年度は解消されたことが主な要因です。

24 22

昨年度と比較して業務費のうち研究経費の水道光熱費が増加している主

な理由をご教示ください。

（昨年度72,671千円、今年度147,492千円、74,821千円増加）

また、今後の水道光熱費の高騰に対する対応策をご検討でしたらご教示

ください。

田中委員 経営企画課

円安や原油価格高騰に伴う単価の増により、電気料金が昨年度比で42,504千円、ガス料金が昨

年度比で26,741千円増加したことが主な要因です。

対応策としては、室温設定や不要な照明の消灯など省エネ、節電の取り組みを徹底し、使用量

の削減に努めて参ります。

25 22

昨年度と比較して業務費のうち研究経費の旅費交通費が増加している主

な理由をご教示ください。

（昨年度17,184千円、今年度57,233千円、40,049千円増加）

田中委員 経営企画課

新型コロナウイルス感染症の影響により、令和3年度まではWEB開催となっていた学会等が

徐々に現地開催となったため、旅行件数が増えたことが主な要因です。

26 22

昨年度と比較して業務費のうち研究経費の保守費が減少している主な理

由をご教示ください。

（昨年度70,141千円、今年度36,820千円、33,320千円減少）

田中委員 経営企画課

令和３年度に実施した細胞プロセッシング施設の機器メンテナンス費（43,781千円）の一時的

な増加が令和４年度は解消されたことが主な要因です。
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27 22

昨年度と比較して業務費のうち研究経費の修繕費が減少している主な理

由をご教示ください。

（昨年度38,868千円、今年度25,704千円、13,163千円減少）

田中委員 経営企画課

令和３年度に行った基礎医学研究棟のＲＩ施設における特殊廃液処理設備撤去工事費（4,984

千円）及び教育研究棟における音響設備改修工事費（4,651千円）の一時的な増加が、令和４

年度は解消されたことが主な要因です。

28 22

昨年度と比較して業務費のうち研究経費の報酬・委託・手数料が減少し

ている主な理由をご教示ください。

（昨年度521,333千円、今年度417,584千円、103,749千円減少） 田中委員 経営企画課

特許の実施料等収入に係る補償金の一時的な増加（57,193千円）が令和4年度は解消されたこ

と及び教育研究費と寄附金からの支出に係る各種業務委託費用の減少（※マイコプラズマ否定

試験業務/15,950千円　等）が主な要因です。

※生物学的製剤がバクテリアの一種であるマイコプラズマによる汚染を受けていないか検査す

る業務です。

29 22

昨年度と比較して業務費のうち診療経費の委託費の検査委託費が増加し

ている主な理由をご教示ください。

（昨年度293,550千円、今年度311,769千円、18,219千円増加）

田中委員 経営企画課

血液等特殊検査委託業務費が増加したこと（45,559千円）が主な要因です。

30 22

昨年度と比較して業務費のうち診療経費の委託費のその他委託費が減少

している主な理由をご教示ください。

（昨年度606,336千円、今年度590,311千円、16,025千円減少）

田中委員 経営企画課

一部の支出における勘定科目を「その他の委託費」から「報酬・委託・手数料」に変更したた

め、減少しております。

31 23

昨年度と比較して業務費のうち診療経費の経費の水道光熱費が増加して

いる主な理由をご教示ください。

（昨年度558,860千円、今年度901,902千円、343,042千円増加）

また、今後の水道光熱費の高騰に対する対応策をご検討でしたらご教示

ください。

田中委員 経営企画課

円安や原油価格高騰に伴う単価の増により、電気料金が昨年度比で119,299千円、ガス料金が

昨年度比で217,395千円増加したことが主な要因です。

対応策としては、室温設定や不要な照明の消灯など省エネ、節電の取り組みを徹底し、使用量

の削減に努めて参ります。

32 23

昨年度と比較して業務費のうち診療経費の経費の賃借料が増加している

主な理由をご教示ください。

（昨年度20,680千円、今年度57,594千円、36,914千円増加）

田中委員 経営企画課

令和４年４月１日より旧北海道衛生学院跡地の土地を北海道から賃借し、駐車場として利用し

ており、その賃借料（年額33,539千円）が増加したことが主な要因です。

33 23

昨年度と比較して業務費のうち役員人件費の退職給付費用がゼロとなっ

ている主な理由をご教示ください。

（昨年度33,236千円、今年度0千円、33,236千円減少）

田中委員 経営企画課

令和３年度の役員退職者2名に対し、令和４年度は役員退職者が0名であったことが要因です。

34 23

昨年度と比較して業務費のうち職員人件費の賞与引当金繰入額が当年度

から発生となっている主な理由をご教示ください。

（昨年度0千円、今年度3,574千円、3,574千円増加）
田中委員 経営企画課

新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備等のため、運営費交付金ではない自己収入財源

により看護師等を新規雇用したことが要因です。

看護師22名（新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備のため）

保健師1名（職員健康相談対応のため）

※運営費交付金に基づく収益以外の収益によってその支払財源が手当されることが予定されて

いる人員の人件費については、引当金を計上します。

35 23

昨年度と比較して業務費のうち職員人件費の退職給付引当金繰入額が当

年度から発生となっている主な理由をご教示ください。

（昨年度0千円、今年度5,091千円、5,091千円増加）
田中委員 経営企画課

新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備等のため、運営費交付金ではない自己収入財源

により看護師等を新規雇用したことが要因です。

看護師22名（新型コロナウイルス感染症患者の受入体制整備のため）

保健師1名（職員健康相談対応のため）

※運営費交付金に基づく収益以外の収益によってその支払財源が手当されることが予定されて

いる人員の人件費については、引当金を計上します。
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36 23

昨年度と比較して一般管理費のうち水道光熱費が増加となっている主な

理由をご教示ください。

（昨年度144,263千円、今年度197,212千円、52,948千円増加）

また、今後の水道光熱費の高騰に対する対応策をご検討でしたらご教示

ください。

田中委員 経営企画課

円安や原油価格高騰伴う単価の増により、電気料金が昨年度比で48,500千円、ガス料金が昨年

度比で14,396千円増加しています。

対応策としては、室温設定や不要な照明の消灯など省エネ、節電の取り組みを徹底し、使用量

の削減に努めて参ります。

37 23

昨年度と比較して一般管理費のうち租税公課が増加となっている主な理

由をご教示ください。（昨年度1,986千円、今年度12,761千円、10,775千

円増加）

田中委員 経営企画課

令和4年度は、課税売上に該当する特許関連収入が増加したことにより、確定消費税額を算定

するための課税売上割合が上昇（令和３年度：4.35％→令和４年度：5.62％）したことなどに

より、納税額が増加しています。
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